

1876.

Lorsque le présent numéro du Collégien vous parviendra, amis lecteurs, vous aurez déjà dit adieu à l'année 75 et fait part à 76 de vos espérances pour l'avenir. Puissent-elles ne pas être déçues comme tant d'autres ! Tel est le souhait que nous faisons du fond du cœur et que nous vous prions d'accepter, en guise d'étrennes.

À l'occasion du Nouvel An, les *grands* journaux ont l'habitude de philosopher sur les événements de quelque importance qui ont marqué l'année qui vient de s'écouler; mais nous n'osons pas nous prévaloir de cette coutume pour faire montre de notre manière de juger l'histoire contemporaine. Notre tâche se bornera à un petit examen de conscience. Quel est le but de notre publication ? Instruire un peu, mais surtout amuser et faire oublier les soucis de la vie, en reportant le lecteur aux beaux jours du Collège. Avons-nous rempli notre mission ? Pour répondre à cette question, nous nous sommes fait le résonnement suivant : Les abonnés à un journal ne le paient qu'en autant qu'ils en sont satisfaits ; or, Mr. le Propriétaire se déclare satisfait de la recette du nôtre ; donc.....

Il nous est bien venu à l'idée que si nos amis n'étaient pas aussi bienveillants, et n'exécutaient pas souvent nos nombreuses peccadilles, notre conscience se sentirait moins à l'aise et la cassette du Propriétaire subirait l'influence de la dureté des temps.

Nous continuerons donc à vous parler de notre petite république, puisque, de temps à autre, il vous plaît de vous croire encore *écoliers*. (Pourvu que ce ne soit pas pendant les fêtes, vont se dire nos jeunes confrères qui sont à leurs premiers sacrifices.)

Heureuse année aux *anciens*, et que le succès vienne couronner toutes leurs entreprises !

De Omni Re

—oſo—

VOITURE A VAPEUR — Mr. Bollée, constructeur au Mans, vient d'imaginer une voiture à vapeur circulant sur toutes les routes ; à l'aide de laquelle il fait ses courses habituelles, transporte ses matériaux, et qui lui sert également de voiture de voyage. Utilisant son invention, il a pu franchir, en dix-huit heures, la distance du Mans à Paris.

D'après les expériences faites par Mr. Bollée on pourrait presque affirmer que cette voiture évolue plus facilement qu'un omnibus ordinaire ; elle s'arrête, repart, se range, et évite avec une précision admirable.

Avant d'acheter une de ces voitures, je conseillerais au Comité des jeux d'inviter Mr. Bollée à venir faire un voyage de St Hyacinthe à Laprésentation, de bonne heure au printemps.

Quant à moi, afin de ne pas coucher en chemin, j'aurai soin de me faire trainer par la *Vieille Blanche* déjà familiarisée avec les cahots du Petit Rang.

Liberté américaine. — Le juge en chef Dunne, du territoire d'Arizona, ayant manifesté, dans un discours irréfutable, des opinions contraires au système des écoles communes, athées, et

immorales, auxquelles les libres et indépendants citoyens de la grande république, catholiques et protestants, sont forcés de contribuer, ce magistrat intègre et distingué s'est vu destituer sommairement en vertu d'un ordre émané de la souveraine volonté du césar républicain qui règne à Washington. Voilà pour la liberté américaine en 1875.

O. A. M. Telles sont les initiales d'une société secrète formée en 1867, aux Etats-Unis. *L'Ordre de l'Union Américaine* se propose " de défranchiser les *Catholiques Romains* et de les empêcher d'arriver aux charges politiques. "

Le motif avoué, c'est l'opposition des Catholiques au système des abominables écoles communes.

L'ordre se propage rapidement. Il est bien connu que le fanatisme protestant est alarmé des progrès de la religion catholique : *inde ira*. Comme notre " Protestant Alliance defence, " l'Union Américaine " veut mettre tous les hommes en position de se défendre contre les oppressions du Romanisme. "

La Bible raconte qu'un jour Nabuchodonosor se proposa d'envahir et de subjuguier toutes les nations connues. Quelques peuplades refusèrent de se laisser engloûtir par l'Assyrien. Que fit le monstre. Il s'irrita de voir qu'il y avait de par le monde des hommes assez insolents pour aspirer à conserver leur liberté. Il vit là une *aggression* et il jura ses grands dieux qu'il se défendrait contre ses *agresseurs*, *ut defenderet se*.

Nabuchodonosor vit aux Etats Unis, et encore dans toutes ces sociétés et dans ces pouvoirs publics qui, au nom du Protestantisme, se prennent d'une si belle colère contre les catholiques. Le crime de ceux-ci, quel est-il ? Ils veulent rester chrétiens ; c'est une agression contre laquelle le colosse protestant jure de se défendre. *ut defenderet se*.

On dit que depuis un certain temps, plusieurs catholiques des Etats-Unis commencent à croire qu'après tout, leur glorieuse république pourrait bien ne pas être le *nec plus ultra* de la perfection sociale.

* *

Encore une lettre — Les journaux allemands publiaient naguères une malheureuse lettre écrite par de Montalembert à Dollinger. Était elle du célèbre orateur français ?

Voici que le *Mercur* allemand reproduit une autre lettre, celle-ci du Père Theiner, en son vivant archiviste du Vatican, adressée à M. de Broglie ; elle porte la date du 22 Janvier, 1873.

Cette lettre est très-violente contre le *pouvoir temporel* des Papes et contre les jésuites qui y sont qualifiés de " parti plus coquin et furibond qu'aveugle. "

Quand même Mr. de Broglie aurait mérité cette lettre en 1873, " on ne peut aveuglément admettre aujourd'hui un témoignage de Mr. de Broglie, déjà vieux de trois ans ; en trois ans on a le temps de revenir sur bien des idées. "

L. Veillot dont nous venons de citer les paroles, ajoute :

" Nous ne ferons d'ailleurs nulle difficulté de reconnaître que le P. Theiner, protestant converti, prêtre, religieux, espion et relaps, fait une affreuse figure. En premier lieu, les jésuites trompés par lui l'avaient d'abord reçu. Mais il n'a pu longtemps abuser leur flair, et ils l'ont chassé. Il s'est glissé chez les oratoriens. Couvert de cette robe vénérable, il s'est ensuite introduit aux archives vaticanes et s'en est fait confier la garde. Il y est mort dans une excellente position de Judas. C'est bien joué, si l'on veut, et il a pu avoir du plaisir. Seulement voici que ses entrailles crèvent et révèlent obstinément son secret dé-